
平成 21 年（2009 年）12 月那覇市議会定例会

個人質問発言通告書（２日目）

平成 21 年 12 月 10 日（木）

※１人当たり 15 分間（答弁を除く）

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

中学校技術・家庭科教育カリキュラムにはどの

ようなものがあるか、またその内容と成果につい

て伺う

本市における高齢者福祉支援制度及び事業に

ついて伺う

(１) 高齢者福祉支援制度及び事業の課題につ

いて

(２) シルバーカード・シルバーパス導入の可能

性について

経済、雇用状況の厳しい中で、本市における生

活困窮者支援制度にはどのようなものがあるか

伺う

(１) 生活困窮者の対象者と基準について

(２) 生活困窮者の現状及び今後の対策につい

て

１ 仲 松 寛

（自民・無所属

連合）

１ 学校教育に

ついて

２ 高齢者福祉

について

３ 生活困窮者

支援について

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 首里支所の移転後跡地利用について伺う

(２) 首里交番の存続及び設置について伺う

(１) 市営住宅建替事業は、「那覇市市営住宅ス

トック総合活用計画」に基づいて順次建替事

業が進められている。住みやすい市営住宅に

改善した点について伺う

(２) 市営住宅建替事業は、久場川市営住宅、石

嶺市営住宅の建替事業が一部完成している

が、現場を見ると玄関チャイムが設置されて

ない。住民から設置すべきとの声があるがそ

の点について伺う

(１) 保安灯設置補助金について伺う

(２) 地域活性化・経済対策臨時交付金に伴う保

安灯建替及び新規設置事業について伺う

(１) 大名小学校の校舎改築計画について伺う

(２) 大名生涯学習館（地域学校連携施設）及び

大名児童クラブ合築について伺う

２ 大 浜 安 史

（公 明 党）

１ 首里支所移

転後について

２ 市営住宅建

替事業につい

て

３ 保安灯設置

補助について

４ 大名小学校

の校舎改築に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 湧 川 朝 渉

（日本共産党）

１ 平和行政に

ついて

２ 消防行政に

ついて

(１) ヘリコプターの低空飛行やＦ15 戦闘機等

の騒音がとてもひどい。低空飛行の中止等、

騒音の軽減や環境保全の改善を早急に申し

入れるべきである。当局の見解と対応を問う

(２) エアー・フェスタはただちに中止して、Ｆ

15 戦闘機とブルーインパルスの飛行等は中

止すべきである。当局の見解と対応を問う

(１) 那覇市の「消防整備基本計画」は策定され

ているのか。当局の見解と対応を問う

(２) 消防力の整備指針に基づく、消防署の署所

の配置は充足しているのか

(３) 消防力の整備指針で時間以内に到達しな

い地域はどこで、その面積と人口は幾らで何

パーセントか

(４) 消防力の整備指針で求められている消防

職員の総数と充足率はどのようになってい

るのか

(５) 那覇市民の生命と安全と財産を守るため

にも、消防署の署所の増設と消防職員の総数

を増員すべきである。当局の見解と対応を問

う



順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 小学校と中学校の法定配置教員数と実際

に教育現場に配置されている正職員の教員数

はどうなっているのか。定数内臨時任用教職

員の総数と割合はどうなっているのか。教職

員定数改善計画を早急な策定を県に求める。

法定定数は、正職員で採用すべきである。当

局の見解と対応を問う

(２) 発達障害の補助員をすべての学校や必要

としている児童に配置できるように増員すべ

きである。当局の見解と対応を問う

(３) 幼稚園教諭の正職員と非正規職員の比率

について、現状はどうなっているのか。就学

前教育を充実させるためにも、正職員を増員

すべきである。当局の見解と対応を問う

３ 教育行政に

ついて

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 生涯学習（教育）の考えに対する当局の

見解を伺う

(２) 戦中戦後の混乱で「初等教育」を受ける

ことができなかった方の学べる施設が本市

にはいくつあるか。また、どれくらいの方

が学んでいるか、その状況について伺う

(１) 牧志公園の照明灯増設ができないか

(２) 新都心公園・サッカーグランドのナイタ

ー照明の調整について

(１) 仮庁舎移転に伴い、泊小学校周辺の交通

量の増加が見られるが、通学路の安全対策は

どうなっているか

(２) 松川の真和志中央線の坂下交差点から、

田崎病院間での横断歩道と信号機の設置に

ついて

４ 野 原 嘉 孝

（公 明 党）

１ 教育行政に

ついて

２ 公園管理に

ついて

３ 交通安全対

策について

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 仮庁舎に移転後の窓口の状況と市民の

声・反応について伺う

(２) 移転後の旧庁舎周辺地域の影響と対策に

ついて伺う

(１) 市民会館について、老朽化対策の進捗状況

と課題及び建替事業の展望について伺う

(２) 「芸術監督設置事業」について、５年間の

総括と今後の取り組みについて伺う

(１) 沖縄観光の現状と見通しについて伺う

（宿泊施設、交通機関、土産品関連等の状況

についても説明を求める）

(２) 観光関係団体との対策協議会の設置はど

うなっているか

(３) 市観光協会の役割と取り組みはどうなっ

ているか

(１) 「頑張るマチグヮー支援事業」の進捗状況

と課題について伺う

(２) はみ出し等防止対策のあり方について、安

全安心なマチグヮー調査事業等の実施状況

及び現場の声と今後の取り組みについて伺

う

(３) 牧志壺屋線の進捗状況について伺う

５ 糸 数 昌 洋

（公 明 党）

１ 庁舎移転後

の市民対応と

影響について

２ 文化行政に

ついて

３ 観光行政に

ついて

４ マチグヮー

の活性化につ

いて

【答弁を求める者】

市長、副市長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

６ 屋 良 栄 作

（自民・無所属

連合）

１ 障がい者福

祉行政につい

て

２ 校庭・園庭

の芝生化につ

いて

那覇市障害者福祉センターは、昭和 58 年 4 月

に建設されて以来、多くの障がいのある方々に利

用されているが、平成 18 年 4 月の障害者自立支

援法施行以降、身体・知的・精神の障がいのある

方へのあらゆるサービスを一元化し、共通に利用

できるようになったことへの対応が十分になさ

れているとは言い難い状況である

ついては、三つの障がいのある方々が、ワンス

トップサービスを享受できるように、また本市の

福祉の象徴となるような立派な建物へ建て替え

るべきだと考える。当局の見解を伺う

手始めに、本市の障がい者プランへの盛り込み

を提案するが、当局の見解を伺う

(１) 本市が本年度実施している垣花小学校で

の校庭芝生化事業について、以下伺う

① 校庭内で市が植えた部分と、ＮＰＯ法人

が植えた部分の成長具合はどうなってい

るか。また、それぞれの植苗にかかった総

費用及び 1 ㎡当たりの費用はどうなって

いるか伺う

② 教育委員会、学校（特に校長）、父母、

地域による本事業の意義・目的や理念の共

有はなされているか、連携はうまく図られ

ているか伺う

③ 本年度の残り期間はどう取り組むか。ま

た、次年度以降どのように取り組む所存か

伺う

(２) 小学校の校庭芝生化と並行して、幼稚園や

保育園についても、園庭芝生化を推進すべき

と考えるが、当局の見解を伺う



順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(３) 鳥取方式で有名な鳥取県などの先進地や全

国の成功事例について視察調査することを勧

めるが、見解を伺う

今年度発表された「平成 22 年度～平成 24 年度

の実施計画」において、平成 22 年度・23 年度に、

泊幼稚園園舎改築と泊小学校体育館の改築が盛

り込まれている

交通安全対策等の従来からの課題解決を見据

え、また将来の本校舎改築を踏まえて、地域の

方々の意見もよく聞いて、プランを立てていくこ

とを切望するが、当局の見解を伺う

３ 学校施設建

て替えについ

て

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 伝統工芸品に対する取り組みについて

(２) 後継者育成事業の支援策を伺う

(１) 那覇市青年団体連絡会が開催するイベン

トを把握しているのか

(２) 補助金の推移（５年間）を伺う

仲井真地区の「くねくね公園」について進捗状況を

伺う

(１) 地球温暖化に対する取り組みについて

(２) 「プランター緑化促進事業」、緑の営業大

作戦について伺う

経済効果を伺う

７ 花 城 正 樹

（民 主 党）

１ 文化振興に

ついて

２ 青年団体連

絡会について

３ 公園行政に

ついて

４ 環境政策に

ついて

５ ＪＣ全国大

会について

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(１) 漫湖公園鏡原側の国道那覇東バイパス高

架橋下で起きた殺人事件について、公園管理

者である市当局はどのように受けとめてい

るか見解を伺う

(２) 鏡原町町内会から５月 27 日に安全対策の

要請をしているが、具体的にどのような対策

をとられたのか伺う

(３) 事件の原因はホームレスの住み着きであ

る。このホームレスの住み着きについて、市

当局はどのように対応するか、見解を伺う

(１) （仮称）鏡水コミュニティーセンター建設

事業は平成 21 年度概算要求で満額計上され

ているが、民主党に政権が代わっており、計

上予算に変更があるのかないのか伺う

(２) もし変更がなければ、（仮称）鏡水コミュ

ニティーセンター建設事業の現在の進捗状

況を伺う

(３) （仮称）鏡水コミュニティーセンター建設

事業の今後完成までのスケジュールを伺う

(４) 旧那覇飛行場用地問題解決地主会の現状

はどうなっているのか伺う

８ 平 良 仁 一

（自民・無所属

連合）

１ 漫 湖 公 園

（鏡原側）の

安全対策につ

いて

２ 旧軍飛行場

用地問題につ

いて

【答弁を求める者】

市長、副市長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４月から新たな制度として、モノレールの高齢

者割引制度が始まった。スタートしてから８ヵ月

たった今、改めて制度について伺う

(１) 事業の仕組み、割引対象者、目的について

(２) 現在の実績について

(３) この制度を多くの方に利用してもらうた

めの、今後の取り組みについて

(１) 那覇市青年団体連絡会とは、どのような団

体なのか

(２) 那覇市青年団体連絡会の活動内容につい

て伺う

(３) 那覇市としてどのような支援を行ってい

くか伺う

那覇市の小中学校における体験学習について、

那覇市の取り組みを伺う

(１) 現在、沖縄県における不発弾処理事業は、

どのような対策が取られているか。国からの

支援はどのように受けているのか

(２) 那覇市における独自の取り組みがあるか

伺う

９ 亀 島 賢二郎

（自民・無所属

連合）

１ モノレール

高齢者割引制

度について

２ 那覇市青年

団体連絡会に

ついて

３ 教育行政に

ついて

４ 不発弾処理

事業について

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（２日目） 平成 21 年 12 月 10 日(木)

順

位

氏 名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

楚辺二丁目地域の下水道整備の実態を知りた

い。特に、楚辺二丁目 39、40、41 地域の整備に

ついては、10 年以上も前からなんら進展してい

ないようであるが、文明が発達しているこの時代

に、しかも都市部にあって、こういう衛生状態が

極めて劣悪な環境であるということで、地域住民

は日常生活に不便を感じ、対応の遅い行政に対

し、憤りを覚えている

本市の下水道の整備率はどうなっているか、伺

う

(１) 経緯について

(２) 問題点について

(３) 今後の計画について

ナイター設備設置について

漫湖公園（小禄側）内にゲートボール場が２コ

ートある。同公園内にはテニス場もあり、老若男

女楽しくスポーツに汗を流している

那覇市ゲートボール協会としては、このゲート

ボール場にナイター照明設備を設置出来ないか

と要望しているが、当局の見解を伺う

安次嶺・鏡水・小禄地区の地主が、一筆の土地

でありながら、陸自と空自、空港と施設別に税額

が異なるということに疑問を持っている

どういう根拠をもとにして、税額を決定したの

か、市の見解を問いたい。このままでは、不公平、

不平等課税といわざるを得ない

市民が気持ちよく納税ができるよう、今後の課

税のあり方を伺う

10 新 屋 清 喜

（そうぞう）

１ 下水道行政

について

２ 漫 湖 公 園

（小禄側）に

ついて

３ 軍用地課税

について

【答弁を求める者】

市長、副市長、関係部長


